

A Michaux

Boulogne sur Mer, le 17 juillet 1924

Avocat  
au Barreau de Boulogne-sur-Mer  
152, Rue Faidherbe  
\*\*

Affaire .....

R. 20. Juillet 1924

M. Ch. Féridon

J'espérais que vous me fassiez inserer un long article en français et j'sai fort bien que les membres de notre Académie doivent faire des courts articles en latin ou neo-latin. Mais vous vous êtes mépris sur mon but qui n'est pas personnel et qui ne vise pas l'intérêt de l'Académie trop visionnaire. J'ai vraiment essayé par des français de le convaincre que l'interlingua était compréhensible à 1<sup>er</sup> vue et facile à apprendre. J'ai eu la grande déillusion de constater que les français qui n'avaient pas le latin ne pouvaient traduire votre revue ni même comprendre votre grammaire. Peut-être un italien qui ignore le latin comprend-il, à 1<sup>er</sup> vue ? Avez-vous fait un essai ? mais par le français il ne peut plus servir. Je doute alors après mes essais. Comme, ici, tout le monde a vu des expériences

publiques d'esperanto et d'ido, on ne peut plus reculer en arrière et je vais répondre aux questions comme celle-ci : « Comment traduisez-vous "je tue mon moineau à la poche à mon jardinier", ou donnez moi une tranche de veau ou allez prendre mon billet de chemin de fer pour le train... » etc etc.

Tant que nous en resterons aux phrases enfantines ou classiques avec le vieux mot à double sens comme sol pour : soleil, sol, sole, seul et seul nous ne pouvons pas lutter avec les langues qui ayant le sens unique d'un radical peuvent faire une dérivation complète et permettant de passer du sens à un mot prochain. La question est très connue en France pour retrouver sur ce avantage. D'autre part les revues françaises d'ido et d'esperanto publient évidemment des articles contre le latin comme langue universelle moderne auxquels vous ne répondez jamais. J'avais donc songé à provoquer une polémique qui aurait fait connaître l'accompagnement et nos travaux. J'sai que cette

polémique faite par un ancien expérantiste comme moi  
serait très désagréable à d'Beaufort et à Vous  
mes amis mais j'avais d'idé de faire autre,  
Dans votre intérêt. Puisque tel n'est pas votre  
avis, j'abandonne mon idée et c'est préférable  
pour ma tranquillité personnelle car je veux bien que  
j'ai fait ma part pour l'idée commune  
aux interlocuteurs.

Vous me demandez comment on peut trouver  
mes mots : c'est très facile : vous supprimez les  
suffis et vous cherchez dans 2 dictionnaires A. + L.  
en attendant mon dictionnaire spécial qui est terminé  
mais non imprimé d'œuvre de mots modernes où  
j'aurai tout un accord avec les principaux sociétaires.

Prenez par exemple l'ayant ci-joint <sup>(ordre inverse du français)</sup> et voyez  
comment on traduit : j'ai sur mon bureau un  
dict. A., "Chambers's Twentieth Century dictionary"  
contenant les adjectifs et les suffis A. j'y copie :

"con" a prefixe com, con, co together, With, or connect.

"grand" adj grand

"gand" subst. gandy-day, gand-camus, a repulsive L. gaudier  
me lat. prep. pronom.

"propose" to offer, to propose, propose, proposed

" <u>aut allies</u> "	pro	lat prep. meaning before ... "per and con, probono etc"
	permanent/fi	id.
	present/po	id.
	confereum	id.
	factum	a deed or anything done etc ... factum, factuality the fact of the matter etc ... L. factum
	concil/ie	concilior, conciliate, conciliation, conciliator L conciliare

Votre bon dévouement  
me fait dire que  
les deux dernières  
parties de la  
nomenclature  
de l'ayant sont  
les suivantes :  
Vos papiers contiennent les pages puisque les  
anglais qui écrivent L.T. n'ont traduit sans faute  
en ne possédant que la feuille "Synopsis of grammar" que  
vous lirez à l'interview. Pour le moment il n'y a que  
le Romanal qu'on traduit sans faute en anglais.  
Savoir étudier préalablement ou se servir que du dict L.  
et en ayant sous les yeux ce Synopsis L.-gg. lignes.  
J'crois que ce qui regarde le mieux à ce sujet c'est que  
n'ayez souvent posé : qu'est ce votre clef ? c'est à  
vous envoyer le petit résumé ci-joint en français.  
Je pourrai écrire les pages en Romanal à n'importe  
quel idéale ou expérantiste, si j'envoie cette clef  
tout le monde va traduire sans faute. N'est-ce pas  
un critérium suffisant ? → j'ai envoyé tous les mots  
modernes usuels à l'atti Creuz et à Heymans  
qui essaient de les traduire avec mes finales. Je vais faire  
un vocab. très court pour la division : 1<sup>e</sup> subst. 2<sup>e</sup> verb.  
3<sup>e</sup> adj. Cela écrit de répéter plusieurs fois le radical : le  
chef de famille suffit, chacun dans sa nomenclature.